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近日，联合国人居署主编的《上海手册》（2023 年度
报告）中、英文顺利出版，三明碳汇交易作为六个中国案
例之一入选。

《上海手册》是“世界城市日”的重要成果。2023 版
《上海手册》以“促进资源融合，共享城市未来”为主题，
其中的《中国福建三明：碳汇交易制度提升森林生态价
值》部分，介绍了三明市首创政府引导与社会参与并行、
生态保护与经济发展并举、科学检测与资源共享并重的

“三明模式”。
“三明案例入选联合国人居署《上海手册》，是一个

具有里程碑意义的事件。这一成就标志着三明市林业碳
汇项目得到了国际认可，具备了国际影响力。”《上海手
册》首席专家、华东师范大学城市发展研究院院长曾刚
认为，三明案例的入选向全世界展示了中国在生态文明
建设和气候变化应对方面的决心和成果。

林业碳票是三明牢记嘱托，探索生态产品价值实现
机制的一场实践。通过“卖空气”，优良生态换来了真金
白银，“不砍树也能致富”的愿景一步步照进现实。

从将乐县高塘镇常口村村民领到全国首张林业碳
票，到福建首笔社会化碳汇造林分红到林农手中；从三
明林业碳票第一次实现跨省交易，到入选《上海手册》，
向全世界展示三明在林业碳汇项目实践、创新管理和生
态文明建设方面成果……

这是一场不断创新、不断进取，在时代浪潮和地域
特色之间寻求结合点，在生态保护和经济发展之间寻求
平衡点，在肯定与质疑之间寻求立足点的“探路”之旅。
一路曲折，一路向前。

党报记者八闽调研行党报记者八闽调研行

核 心 提 示

抢抓机遇，
从闽江到黄浦江

墈 厚 村 ，又 一 个 因 林 业 碳 票 而 改 变 的
村 庄 。

绵绵细雨中，记者沿着蜿蜒的山路来到被
浓雾笼罩着的墈厚村。这个距离集镇最远的小
山村，位于将乐县白莲镇一座海拔 600 多米的
高山上。

“以前大家最怕碰到下雨天。这条路变得
泥泞不堪、坑坑洼洼，高低落差达半米，砍下来
的毛竹运不出去，只能烂在山上。”大步走在去
年刚刚完成水泥硬化的竹山公路上，经营着 60
亩竹山的汤有远笑容满面。

这条竹山公路，一头连接的是村庄，一头
连接的是 300 亩稻田和近 4000 亩毛竹山。墈厚
村全村共有 5 个村民小组，这条竹山公路关系
着 3个村民小组的生计。

此 前 的 泥 土 路 ，让 村 民 们“ 吃 了 不 少 苦
头”。汤有远深有感触地说：“即便是不下雨，同
样运毛竹，别的村一吨毛竹运费 80 元，我们村
要 100 元。一根毛竹的平均售价不到 10 元，工
钱和运费就占去 7元。没钱赚，有的人干脆不管
了，附近的田地抛荒了近一半。”

改变这条泥土路，成了大家共同的心愿。
可资金从哪里来？去年村里的林业碳票销售成
功，解决了硬化道路的启动资金之急。

墈厚村是第二批“中央红军村”，曾是铜铁
岭战斗指挥部所在地。山高路远是它的劣势，
这里曾是省级贫困村；山高林密是它的优势，
全村林地面积达 1.7 万亩。2017 年，墈厚村与将
乐县的金森上华林业有限公司合作，开展村企
合作造林经营，其中 1973 亩被开发为碳汇林，
领到了林业碳票。

2023 年 8 月 15 日的全国生态日福建活动
上，墈厚村以每吨 15 元的价格，向上海汇洲建
设集团出售 8013吨碳汇，为村集体带来 12.5万
元的收入。

这得益于沪明合作的机遇。2021 年，国务
院印发《关于新时代支持革命老区振兴发展的
意见》，指出要“支持革命老区开展促进生态保
护修复的产权激励机制试点”。

碳票变钞票，墈厚村的村民们惊呼“空气
真的可以卖钱”。这笔钱怎么花？分红还是修
路？村里召开村民代表大会讨论，修路的方案
得到全体村民支持。

施工过程中，许多村民自发帮忙，出钱出
力出材料。道路拓宽、截弯取直需要砍掉一些
毛竹林，涉及的 10多个农户都没有二话。

“这条新路为村民的生产生活带来了全新
改变。”墈厚村村委会副主任汤水旺介绍，随着
路况的改善，雇工砍伐毛竹的费用与运输费用
都降低不少。如今，砍一棵毛竹的成本已经从 7
元下降到 4 元，而且随砍随运，再也不用“看天
吃饭”。

好空气换来的“致富路”，让村民认识到青
山蕴含的巨大经济价值，也坚定了墈厚村坚持
走绿色发展道路的决心。汤水旺告诉记者：“以
往墈厚村每年仅有不到 5 万元的村集体收入，
通过与金森上华林业有限公司进行合作，将
3800 余亩林地用于开发林业碳票，并依托林地
流转、光伏发电等项目，如今村集体年收入可
达到 15万元。”

墈厚村卖出的这一笔碳汇，更深远的意
义在于，这是三明市林业碳票首次实现跨省
销售。

“三明林业碳票根据三明市自己制定的方
法学开发，之前只在三明市区域内流通。”三明
市林业局造林科叶帮辉告诉记者，借助沪明对
口合作机遇，三明林业碳票有了走出三明、走
进上海的机会。

当日与墈厚村一起和上海汇洲建设集团
有限公司签约的，还有将乐县安仁乡洞前村。
这次签约中，上海汇洲建设集团购买共计 2 万
吨三明林业碳票。

此后，三明林业碳票又迈出了走进上海、
走进长三角地区的第二步、第三步……

2023 年 11 月 5 日，在上海开幕的第六届
中国国际进口博览会上，主办方购买将乐常
口村 1 万吨林业碳票，用于抵销博览会产生的
碳排放。

2023 年 12 月 19 日，三明市生态环境局开
具了一份特殊的林业碳票核销证明。这张证
明显示，江苏博际喷雾系统股份有限公司核
销三明林业碳票 60 吨，用于抵销当年 1 月至
11 月公司在产品生产、运输过程中产生的温
室气体排放。

截至目前，三明林业碳汇交易金额已实现
近 3000万元，林业碳汇产品交易量和交易金额
均为全省第一。

改革创新，
从“三明林业碳票”到“林业碳票”

林业碳票从地方实践到成为《上海手册》
“中国案例”，并非一蹴而就。林业碳票“翻山越
岭”的背后，是一次次的转变观念，是一次次的
改革破题。

第一关，诞生。
暮春时节，将乐县高塘镇常口村山雨蒙

蒙，泼绿滴翠。三明林业碳票的故事要从这里
讲起。

1997 年 4 月，“青山绿水是无价之宝”的科
学论断和重要指示，让往日熟悉的森林在常口
村村民眼中开始有了别样的风景。

青山是宝，无价有市。将森林的固碳减排
能力通过碳交易市场变现，把绿水青山变成金

山银山的“转换器”是林业碳汇。在森林植被、
枯枝落叶和土壤等中储存的碳叫作碳储量，当
年碳储量的增加量可用于开发碳汇项目，并进
入碳交易市场流通。

三明全市森林面积 2718万亩，森林覆盖率
77.12%。有如此丰富的森林资源，又有林业碳
汇这个转化机制，“不砍树，也能富”是不是要
从愿景变为现实了？

“难啊！”福建金森林业股份有限公司总工

程师廖云华用“5%”和“10%”两个数据描述三
明开发林业碳汇项目的困难。

在国内，林业碳汇的价值实现主要依靠
“关键 5%”。我国强制碳市场于 2021 年 7 月启
动。被纳入其中的企业，碳排放若超出政府分
配的配额上限，需从节能减排能力强的企业购
买剩余配额，或通过其他补充机制实现碳配额
清缴，否则将面临处罚。根据《碳排放权交易管
理办法（试行）》，重点排放单位每年可以使用

国家核证自愿减排量（CCER）抵销碳排放配
额的清缴，抵销比例不得超过应清缴碳排放配
额的 5%。这 5%的排放配额的需求撑起了林业
碳汇市场。

三明 2718 万亩森林，能够按照 CCER 标
准开发林业碳汇项目的不足 10%。“这是优等
生的困扰。”廖云华告诉记者，国家备案的林业
碳汇 CCER 项目方法学要求无林地造林或人
工中、幼龄林经营。但我省宜林荒山早就一片
绿，现有的大量生态公益林、天然林、重点区位
商品林又不能开发林业碳汇CCER项目。

难道就让这连绵青山错过风口，让林农守
着金山银山过穷日子？

2021 年 5 月 18 日，在常口村印有“青山绿
水是无价之宝”几个大字的石碑前，这个难题
有了答案。

当日，常口村党支部书记张林顺领到了全
国首张林业碳票。这张编号为“0000001”的碳
票，涉及常口村 3197 亩生态公益林，监测期碳
减排量 12723 吨。其中的 2723 吨碳减排量，当
天以 4.0845 万元的价格被福建通海镍业科技
有限公司买走。

为了实现普惠林农，三明市林业碳票在林
业碳汇 CCER 项目的方法学基础上做了大胆
创新。

一方面，在开发主体上减少了对林种、林
龄的限制，只要是本行政区域内权属清晰的林
地、林木，都可以申请开发林业碳票，获得将森
林的固碳减排价值作为资产、进行交易的“身
份证”。

另一方面，在计量方法上，不同于强调“额
外净增”的林业碳汇 CCER 项目，三明林业碳
票以林木生长量增量为测算基础，依据《三明
林业碳票（SMCER）碳减排量计量方法》换算
成净增碳储量（包括自然生长和人工干预）。

“从开发主体和计量范围上来说，‘碳票’
是 林 业 碳 汇 CCER 项 目 的 有 益 补 充 。”叶 帮
辉说。

又一关，出山。
1 月 18 日，中国国际科技促进会正式发布

由 福 建 金 森 林 业 股 份 有 限 公 司 牵 头 编 制 的
《林业碳票碳减排量计量办法》和《林业碳票
管理导则》两项团体标准（以下简称“两项团
标”）。

“是‘林业碳票’，不是‘三明林业碳票’。”
廖云华强调这两项团标的名称中没有“三明”
这个前缀，“这意味着，这套标准不只适用于三
明，还获得其他地方相关机构的认可，让碳票
走出三明、走向全国有了更大的助力。”

这两项团标起源于三明林业碳票在向外
推 广 过 程 中 的“ 碰 壁 ”和 对 未 来 何 去 何 从 的

“忧患”。
2022 年 5 月 ，上海市与三明市建立对口

合作关系。趁着这股东风，三明的小吃、农特
产、好风光、红色文化等都进入了上海。林业
碳 票 也 在 不 断 尝 试 敲 开 上 海 自 愿 碳 市 场 的
大门。

“ 我 们 带 着 碳 票 跑 了 很 多 部 门 、很 多 企
业，受到很多质疑。”廖云华告诉记者，碳票在
上海推广“碰壁”，两地标准不通是重要原因
之一。

碰壁的，还有叶帮辉。2023 年 6 月界面新
闻报道，沪明两地将在林业碳汇方法学开发、
项目及场景创建、减排量消纳渠道等领域探索
合作模式，支持已开发的存量“三明林业碳票”
纳入上海碳普惠体系。“这很难。”叶帮辉说，

“三明林业碳票在方法学上很难和上海接轨。”
尽管困难，仍要努力为林业碳票蹚出一条

走向更广阔舞台的路。
通过市场途径，寻找同盟。制定团体标准

是方法之一。团体标准由社会组织和产业技
术联盟自主制定发布，供市场自愿选用，政府
不对其设行政许可。以两项团标之一的《林业
碳票碳减排量计量办法》为例，23 家联合制定
单位中有三明市外单位 19 家，其中福建省外
单位 15 家。“起码这些单位是认可这份标准
的，后续还可以吸引更多企业、机构的认可。”
廖云华说。

通过政府引导，促进合作。最近，沪明两
地正在就《2024 年上海市与三明市对口合作

重点工作计划》展开沟通，“进一步探索三明
林业碳票和上海碳市场的合作机制，助力三
明 生 态 产 品 价 值 实 现 ”是 其 中 一 项 重 要 内
容。近日，来自中国林业科学院、福建省林业
科 学 院 的 专 家 也 在 三 明 市 相 关 单 位 的 邀 请
下 来 到 三 明 、来 到 将 乐 ，走 进 福 建 金 森 林 业
股份有限公司考察调研，共同探讨如何助力
三明林业碳票进一步突破地域限制……

挖掘潜力，
从强制碳市场到自愿碳市场

在三明林业碳票一路闯关过坎，站上更广
阔舞台的同时，林业碳票的市场也在不断扩大。

2023 年 8 月 15 日上午，由宁化县人民检察
院提起公诉的陈某某涉嫌失火罪一案在宁化
县人民法院开庭审理。被告人陈某某自愿认罪
认罚，最终被判处缓刑并自愿购买林业碳票
231.7 吨，用于弥补其行为造成的森林生态系
统服务功能损失。

早 在 2021 年 ，将 乐 县 就 有 类 似 案 例 。当
年，将乐县人民法院审结一起森林火灾失火
案，过火面积 96 亩，被告人主动赔偿 17 万元，
并认购林业碳汇 133 吨，对受损的生态环境进
行替代性修复，获从轻判处有期徒刑 9 个月，
缓刑 1 年。

这是三明市将林业碳票引入生态环境损
害修复补偿机制，丰富碳票应用场景，开拓碳
票市场的创新实践。

强制碳市场之外，还有一个充满潜力的自
愿碳市场。

“碳票不能被纳入强制碳市场的重点排放
企业买去抵销配额，但可用于非控排企业履行
社会责任、打造企业品牌。”叶帮辉认为，“双
碳”目标的实现需要全社会共同努力，随着企
业与个人的认识和意愿的提升，自愿碳市场将
会越来越活跃。

近年来，除了“生态司法+林业碳票”，三明
市还推动碳票应用于多种场景，从而调动自愿
碳市场的活跃度。

实现大型活动碳中和。即在举办会议、赛
事、演出等大中型活动时，通过购买林业碳票，
消除碳足迹，实现碳中和。2021 年中国金鸡百
花奖电影节、第 44届世遗大会主办方先后购买
三明林业碳票，实现“零碳会议”。2023 年 11
月，上海第六届中国国际进口博览会主办方购
买三明林业碳票 1 万吨，抵销博览会产生的碳
排放。

三明还鼓励在三明举办的赛事演出等大
中型活动，优先购买林业碳票以抵销其碳排放
量。2022 年 5 月，《三明市大型活动和公务会议
碳中和实施方案（试行）》印发，鼓励机关、企事
业单位、社会团体以及大中型活动组织方、旅
游景区等，优先购买林业碳票或通过营造碳汇
林的方式实现碳中和。

助力文旅零碳游。2023 年 8 月 29 日，福建
金森林业股份有限公司和将乐县玉华文旅康
养集团有限责任公司发布“零碳镛行”平台并
正式上线，通过“零碳镛行”微信小程序，游客
可以计算本次出行的碳排放，并通过购买林业
碳票完成个人碳排放的抵销，促进文旅碳中
和，进一步实现生态旅游总体目标。

支持企业收储碳票。三明市政府引导企业
单位采取保底收购、溢价分成的办法收储林业
碳票。比如，福建金森碳汇科技公司和沙县“两
山”生态资源运营管理公司共收储林业碳票 2
万吨，金额 20万元。

去年，福建金森林业股份有限公司联合
上 海 旦 策 企 业 管 理 中 心（有 限 合 伙）及 中 林

（安徽）林木收储有限公司共同投资成立“金
森碳汇（上海）科技服务有限公司”，依托上海
市场、人才、资金和政策信息优势，对接上海
环境能源交易战略合作，布局长三角碳市场，
全面打造碳产业基地。

据 了 解 ，截 至 2023 年 底 ，三 明 市 已 累 计
开发林业碳票项目 49 个，涉及森林面积 33.94
万亩、碳减排量 112.2 万吨 ；累计交易量 10.8
万吨，交易金额 150.9 万元；累计制发林业碳
票 106 张。

将乐县高塘镇常口村在青山绿水间修建起森林康养步道。 （资料图片）

林农领到林业碳票。（资料图片） 2023年8月15日，三明林业碳票首次实现跨省交易。（资料图片）

林农和沙县官庄国有林场合作经营“碳中和”共建示范林。 （资料图片）
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